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“彪悍哥”本不必如此彪悍

□

洪信良

近日，武汉的“彪悍抢修哥”爆红网络，他

仅穿一条红裤衩赤背泡在污水井中抢修电缆

的图片，引发网友支持狂潮。

7 月 13 日，汉正街一处 10 千伏专线电缆

因故障跳闸， 抢修人员翻开电缆沟盖板后，

只见污水满溢， 整个电缆浸泡其中。 年近五

十的“彪悍哥” 刘跃青脱下外衣赤膊跳进黑

漆漆的、 散发着窒息气味的污水中， 经过一

个多小时、三次沟中作业，终于将故障点电缆

拖出水面。

说实话，看着图片中那齐腰深黑漆漆漂着

各种脏物的沟水，在感动之余，心里还真不是

滋味。 刘跃青咬牙一跃，无疑是伟大的，各行

各业中恪尽职责，在平凡的岗位上忍人所不能

忍、蹈险地而不顾身的“彪悍哥”，称他们为“国

家的脊梁”一点不为过。 只是，如果一项工作

本不应该那么惊世骇俗、乃至远远超出普通人

的忍耐极限，却因为某些原因逼人非“彪悍”不

可，不然就不能及时、圆满地完成任务，那么，

“彪悍哥”们在让我们钦佩、感动的同时，还让

我们无比心酸、难受。

想起 2009 年度感动中国十大人物之一、

小岗村村委会主任沈浩，作为安徽省财政厅下

派的挂职干部，他竟一口气带着小岗村村民干

了 6 年，可年仅 46 岁的他英年早逝了。在逝世

的前一天，沈浩连续接待了 3 批到小岗村洽谈

投资的客商，据村民说，沈浩当天曾大量饮酒。

我猜想，沈浩在陪客商喝酒时，是不是也抱着

跟刘跃青咬牙一跃一样的心态呢？

沈浩想要为群众干成招商引资的好事，却

得先陪喝酒，还非得喝到过量，乃至醉死，这样

的“献身”让人格外沉痛。 刘跃青要抢修电缆，

却非得赤身跳到漂着死老鼠的污水沟里，这样

的“献身”也让人觉得心痛。 陪酒本不应该成

为招商的“必须”，电缆沟本不应该变成污水

沟，抢修人员也不该不配备防护服，不然就不

符合安全操作规范，所以刘跃青的赤身趟污水

抢修也本不应该是抢修的“必须”。

无论是谁，看到新闻图片中那深黑的污水

都会觉得是视觉污染，因为有一个赤身的“彪

悍抢修哥”勇敢地站在水中，网友们忍受了这

一污秽形象，但当地电力部门，却不能因为英

雄的光芒而遮蔽了工作中的污点，不去追究电

缆沟变成污水沟的责任，也不去弥补让工人不

带防护服出战的漏洞。 这件事怎么看，彪悍的

也只是“抢修哥”，而不是“抢修”。

不是买官而是“表达诉求”？

□

佘宗明

有嘉陵区纪委官员就“买官短信”称，李

强不是买官，而是向领导“表达了诉求”。 短

信误发，意外地衍生出“自我举报 ”的功能

来 。 不得不说，它跟“微博开房门 ”灵犀相

通———都因信息传递介质误用， 惹了横祸，

丑事败露，官帽跌落。

当短信发送的阴差阳错，出卖了李强的

买官意图，意外式反腐的词典里，无疑在“情

妇起义”“家人灭亲”等之外增添了新词———

“短信自揭”。 试想，若不是短信发错了，卖官

鬻爵的潜规则，依旧顺着“暗箱操作”路径摆

弄，恐怕权力勾连再“厚黑”，也只能是天知

地知了。 在制度性规约乏力的情形下，利益

交换，总能裹上“契合程序正义”的画皮。

可耻的不只是买官，还有当地某官员的

“精辟解读”：李强不是买官，只是向领导“表

达了诉求”。 言下之意，买官终归是合理的诉

求表述，李强之错，不在于表达内容的非正

义，而是表错了对象。 将买官说成“表达诉

求”，轻描淡写化的说法，令稍有智识者都为

之羞赧和愤慨：买官，是哪门子的权利诉求？

抑或这般利益诉求，该怎样表达？

依买官是“表达诉求”的强悍逻辑，诉求

表达犹如包罗万象的“筐”，什么作奸犯科，

都能往里装。 违章滥法的概念被抹消了，“权

利诉求”却变得光明正大，成了每种不堪的

光鲜外衣———以至于网友也做起白日梦：今

后想升职涨薪，何难之有，大可发短信直言

诉求；官员的“升官欲”都这么赤裸了，我们

还捂藏个啥？

“买官即诉求表达”的话语，寓示出某些

官员对卖官鬻爵等潜规则的价值认同。 逻辑

颠倒之下，民众自然也学会了借题发挥———

官员买官成“诉求表达”了，平民却连抵制强

拆、街头摆摊都成奢侈，莫非公平就是“只准

官员买官，不许百姓维权”？

焦海洋 图

水漫数十城

鲜有问责

意味着什么

□

瞿方业

据中央电视台报道， 今年因为大雨

而发生内涝的城市将近 20 座，城市一旦

发生内涝， 当地主管部门往往将责任归

咎于遇到的恶劣天气， 目前为止真正对

人进行问责的只有武汉。

数十座城市被水“淹”却无人为此担

责，这说明城市内涝被当成了自然灾害，

而非责任事故。 的确，对于自然灾害等不

可抗力因素造成的灾难， 追究责任似乎

不大适当。 但城市内涝是完全的自然灾

害吗？ 显然不是。

近年来， 国内每年都会有一些城市

发生内涝，据 7 月 18 日《人民日报》文章

说，有 62%的城市都出现内涝，其中有很

多是新兴的二三线城市。 这不是说雨下

得比过去更大更多了， 而是城市建设比

过去重“面子”而不重“里子 ”，导致城市

内涝。 城市内涝的背后，关键是人祸而非

天灾，因此，城市管理者必须为此担责。

可能有人说， 城市排水系统不是一

个时期修建的，不好确定责任人。 这种说

法没有道理。 城市排水系统建设主要是

个规划和决策问题。 当初谁拍板弄出这

么短视的工程，就让谁承担责任好了。

现在武汉问责了几位水务部门的官

员，让这几个人担责并没有错，但问责力

度远远不够，就像“小马拉大车式 ”的排

水系统难以承受暴雨的考验一样， 让水

务部门的小官为城市内涝完全担责，级

别显然不够。 国内城市内涝的形成，不仅

是水务部门的问题， 而是整个城市的建

设思路出了问题，是城市的主政者重“面

子”不重“里子”的结果，那么，问责也该

找准对象。 菜篮子都由市长负责了，城市

出现内涝， 城市主要管理者居然没有责

任？

国内 62%的城市存在内涝，这个数字

本身反映的百分比非常高， 它意味着除

了西部和北方降雨稀少的城市， 降雨稍

强的地区，基本都可能存在内涝。 如此多

的城市内涝了，却鲜有政府官员被问责，

这个问责太和风细雨， 与灾难后果太不

相称。

这种不正常的现象说明， 国内城市

的主要管理者并没有意识到自身对城市

承担的重大责任， 更没有深刻反省内涝

形成的根本原因， 还在将城市内涝当成

偶然现象。 如果是这样，他们必然产生得

过且过的心理， 将城市内涝当成自然灾

害看待。 南京市住建委主任不就认为南

京的排水系统符合国家规范， 欲将内涝

责任推给恶劣天气吗？

数十城被淹不应当成为一个法不责

众的事件。 国家相关部门和更高层级的

管理者应当推动问责机制， 明确城市主

政者对于灾害后果的责任。 如果不能以

严格的问责触及一些当政者的“灵魂”，

促使他们改变现有的建设模式， 可以预

期的是，未来将可以到更多城市看“海”，

内涝必将成为更多城市的常态。

短信“买官”亟待还原真相

□

张玉珂

据本报今日 8 版报道，四川南充市嘉陵

区副区长、公安分局局长李强，打算向省公

安厅某领导发“买官短信”谋求“区政法委书

记”一职，却群发给了“所有中层干部”，目前

已被免职。

如果不是因一条短信，李强能继续“潜

伏”多久，恐怕是个问题。

撇开李强极具戏剧化的落马之路，“哪

句话让人相信”的网友之问更需正视。

网友最初在论坛发帖说，李强涉嫌违纪

被查好像“就是几天前的事情”，“错将提拔

感谢短信群发给了全局干警”； 嘉陵区公安

分局办公室等部门民警都表示不清楚此事，

对于李强是否还担任局长也表示“不清楚”；

南充市公安局证实李强已不再担任局长，没

透露具体缘由；南充市纪委人士称，李强确

因“买官”被撤职，其向四川省公安厅某领导

发“买官短信”谋求“区政法委书记”一职；而

嘉陵区纪委官员则称，李强不是买官，而是

向领导发短信“表达了诉求”。 不难发现，李

强落马细节可谓扑朔迷离。

面对公众的疑虑与焦灼，案件查办部门

何妨主动披露李强被免的相关细节呢。 李强

群发的短信当初是想发给公安厅哪位领导？

涉“买官”的短信内容是什么？ 其被撤职免职

的理由是什么？ 这些理应公开。

书非 iPad

不能读也？

□

张丽

《黄生借书说》里有个名句，“书非借不

能读也”。 很多买了书不看的人屡屡拿此作

为借口。 现在，上海海事大学一位叫做梁振

宇的金融英语教师把这句话发扬光大了一

下。

梁老师在微博上广而告之说：“每位学

生购置一台 iPad，如果你没钱去赚钱买。 如

果你暑假两个月赚不到区区四千元，你不适

合学金融，也没必要做我的学生。 ”“从下学

期开始，我将使用 iPad 上金融课。 所有的讲

义、考试、资料只提供 iPad 兼容的格式 ，希

望每位学生购置一台 iPad。 iPad 代表最先进

的思想，我的学生也必须如此……贫富不反

映你的家境，却反映你的能力。 ”

当然我们知道梁老师的本意中多少都

是包含了激励同学上进的味道，恰如此前那

个宝马教授一般。 但把课堂要求放上微博，

这里面有多少博出位的意思见仁见智，反正

从结果看，梁老师确实是出名了。

上海海事大学的金融英语课果真是没

iPad 就不能上了吗？ 照此推论，是不是学汽

车工业的都得人人开一部名车来上课才算

是适合？ 这还算是砸钱可以实现的，学核物

理的同学惨了， 到哪里去搞个私家反应堆

呢？ 况且，金融英语课貌似是仍然归属语言

课范畴，并不是教人怎么赚钱的专业课。 如

果要以专业论英雄，也该是“托福分够多少

多少才有资格上我的课”才对。 梁老师以赚

钱水平作为上课门槛，对那些专业课老师来

说，是不是算“捞过界”？

“三个代表”人人耳熟能详，莫非梁老师

觉得意犹未尽，所以延伸出了“第四个代表”

——— iPad 代表最先进的思想。苹果公司真应

该付给梁老师广告推广费用，或者至少也该

由乔布斯同志颁发个义务促销员奖什么的。

不过 IT 界的发展一向迅猛， 梁老师对 iPad

的鼎力推崇话说得太满，以后有了更牛的产

品，梁老师总不能跟学生说“你没必要做人”

吧。

作为老师， 制定一个赚钱标杆赚眼球，

远不如踏踏实实教学生赚钱本领、致力于为

学生提供赚钱的公平环境重要。 最后，正言

提醒一下所有象牙塔里梁老师这样不食人

间烟火的先生们，贫富是反映家境的，尤其

是现在这个社会中。你和你的学生都不是生

活在真空里，人跟人就是没有站在同一条起

跑线上。 别忘了，2009 年，因为穷而在宿舍

自缢身亡的研一女生杨元元，就是上海海事

大学的学生。

据《广州日报》报道，广州出租车价格听

证会于 7 月 18 日结束， 两套听证方案均为

涨价方案，遭到民众质疑。 广州市政协委员

韩志鹏在微博上称，将写信给市物价局建议

重开听证会。市物价局副巡视员张奇德回应

表示“不可能！ ”

@ 北晚：多找几个群众演员就行了。

据《法制日报》报道，7 月 14 日，福建省

武夷山公馆大桥发生垮塌事故，事故调查组

得出结论 :垮塌直接原因为车辆超载，而专

家透露大桥垮塌的内部因素为养护不到位。

武夷山市分管交通的副市长林振龙在接受

媒体采访时透露，公馆大桥至今还没有落实

养护单位。

@ 北晚：建个收费站快着呢。

据《三湘都市报》报道，一对 90 后小情

侣，3 年内接连卖掉自己的 3 个亲生孩子，

而且毫不留恋，他们的答案非常简单：“不想

养，卖了可以换点钱。 ”还笑着说：“我们什么

时候出去？ ”

@ 张丽：谁之过？

据《广州日报》报道，继云南高院将李昌

奎案由死刑改判死缓后，又一起案件浮出水

面：2008 年， 在昭通卫生学校上学的 21 岁

女孩吴倩， 被一名叫赛锐的男子活活刺了

27 刀不幸身亡，头都几乎被砍下。 昭通市中

级人民法院一审判处赛锐死刑。云南省高院

以“情感纠纷、有自首情节”为由将此案改判

为死缓。

@ 杨涛：情感纠纷不能成为免死金牌。


